
Свидетельство №066 от 15 марта 2011 года

Одобрено Синодальным информационным отделом Русской Православной Церкви

Крестовскийрестовский

www.krest�most.ru     е�mail: krest@zbulvar.ru

МОСТ №2 (69) 
февраль
2016

Крестовский
   МОСТ

В церковном календаре появились 
33 новых имени, среди них врач 
царской семьи Евгений Боткин 
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Доктор Боткин и великие княжны Анастасия и Мария

О
н мог спасти свою 
жизнь, но предпо-
чёл встретить мучи-
тельную казнь вме-
сте со своими цар-
ственными пациен-

тами. Евгений Сергеевич Боткин 
оставался до конца с императо-
ром-мучеником и его семьёй. Те-
перь они рядом и в списке рус-
ских святых. На недавнем Архие-
рейском соборе Евгений Боткин 
удостоен общецерковного по-
читания. А у верующих появил-
ся ещё один святой, к которому 
можно обращаться за помощью 
при недугах, наряду с великому-
чеником Пантелеимоном, святи-
телем Лукой, блаженной Матро-
ной и другими целителями.

Проповедь 
протоиерея 
Димитрия Смирнова 
о блудном сыне
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Молиться о здоровье теперь 
можно и святому Евгению

«Я дал царю 
честное слово»

Общецерковного почита-
ния удостоен врач Евгений 
Боткин, расстрелянный в 
1918 году вместе с царской 
семьёй. Это сын выдающе-
гося русского учёного Сер-
гея Петровича Боткина. А 
оппонентом на блестящей 
защите его диссертации 
был нобелевский лауреат 
Иван Павлов.

Свою врачебную карье-
ру Евгений начал в боль-
нице для бедных. Ушёл до-
бровольцем на фронт во 
время Русско-японской во-
йны, оставив дома жену и 
четверых маленьких детей. 
На передовой проявлял чу-
деса храбрости и врачебно-
го искусства. Из его писем 
с фронта была составлена 
книга, прочитав которую, 
императрица Александра 
Фёдоровна пожелала, что-
бы такой человек стал их 
личным врачом. И в пас-
хальное воскресенье 1908 
года Николай II подпи-
сал указ о его назначении 
лейб-медиком Высочайше-
го двора.

Когда царскую семью аре-
стовали большевики, у док-
тора Боткина не раз была 
возможность уйти, но он от-
казывался: 

— Я дал царю честное сло-
во оставаться при нём до тех 
пор, пока он жив. Для чело-
века моего положения не-
возможно не сдержать та-
кого слова. 

По словам митрополи-
та Илариона (Алфеева), об-

щецерковное прославление 
Евгения Боткина — это дав-
но желанное решение.

Как и святой великомуче-
ник Пантелеимон, доктор 
Евгений Боткин будет те-
перь почитаться в лике свя-
тых как целитель.  

Тайна монаха 
Досифея

25 сентября 1776 года 
в Киево-Печерской лав-

ре скончался знаменитый 
старец Досифей. Он много 
лет пребывал в затворе, при 
этом помогая очень многим 
людям советом и благосло-
вением. Одним из тех, кто 
получил его благословение 
на монашество, был и кре-
стьянин Прохор Мошнин, 
будущий Серафим Саров-
ский. 

Перед смертью Доси-
фей вышел из затвора, слёз-
но попросил у всех проще-

ния и скончался в молитве. 
В левой руке его обнаружи-
ли записку: «Тело моё при-
готовлено к напутствова-
нию вечной жизни; молю 
вас, братия, не касаясь, пре-
дать его обычному погребе-
нию». Что и было исполне-
но в точности.

А через некоторое время 
по портрету старца и неко-
торым другим фактам род-
ные опознали, что это — их 
давно пропавшая сестра. 
Тогда все поняли, что ста-
рец Досифей не кто иной, 
как девица Дарья Тяпкина 
(преподобная Досифея Ки-
евская). Она родилась в 1721 
году в семье рязанских дво-
рян. С детства мечтала о мо-
нашестве. Но родители хо-
тели выдать её замуж. Она 
убежала из дома и, чтобы 
скрыть следы, переоделась 
в мужскую одежду. Поступи-

ла в Троице-Сергиеву лавру 
под именем Досифей. А ког-
да увидела среди богомоль-
цев своих родителей, уехала 
в Киев. Долгое время жила в 
пещере в аскетичных ус-
ловиях. Стала известна как 
старец. Среди посещавших 
её была даже императрица 
Елизавета.

Митрофана раньше 
звали Ян Цзи

У этого святого есть и вто-
рое имя, которое изобра-
жается китайскими иерог-
лифами. Ведь он родом из 
маньчжур — народности, 
проживающей в Китае. А в 
историю Русской Право-
славной Церкви этот чело-
век вошёл как священному-
ченик Митрофан Китайский. 

Он родился в Китае в 1855 
году, до крещения его звали 
Ян Цзи. Мать мальчика ра-
ботала в школе Русской ду-
ховной миссии, родного 
отца он потерял рано. Зато 
нашёл духовных наставни-
ков среди русских монахов. 
Так к нему пришла вера.

А в 27 лет он отправился 
в Японию, где его рукопо-
ложил в священники знаме-
нитый святитель Николай 
Японский (Касаткин). 

Вернувшись на роди-
ну, Митрофан много помо-
гал русским миссионерам 
в переводе богослужебных 
книг на китайский язык. А 
в 1900 году Русская духов-
ная миссия в Пекине была 
уничтожена во время из-
вестного Боксёрского вос-
стания. Многие христиане 
укрывались от опасности 
в доме священника Митро-
фана. Когда начались массо-
вые убийства, ещё была воз-
можность покинуть опас-
ное место. Но отец Митро-
фан оставался у себя во 
дворе. Тело первого право-
славного священника-ки-
тайца позднее з ахоронили 
в храме под алтарём. 

Валерий КОНОВАЛОВ

Архиерейский собор внёс в церковный календарь более 30 новых имён

У доктора 
Боткина 
не раз была 
возможность 
спасти свою 
жизнь, но он 
не покинул 
царя

То, что пока не удалось в Москве, 
получилось в Подмосковье. Мы рас-
сказывали о попытках убрать из 
столичной топонимики имя царе-
убийцы Петра Войкова. Голосова-
ние в Интернете не принесло ре-
зультата. А вот в подмосковном Де-
довске действовали иначе. Здесь 
Совет депутатов города принял ре-
шение пере именовать улицу Войко-

ва на Георгиевскую. Об этом сооб-
щил Интерфакс.

Новое название связано с распо-
ложенным на улице храмом Георгия 
Победоносца. Это была совместная 
инициатива жителей города и бла-
гочинного церквей Истринско-
го округа протоиерея Дмитрия По-
дорванова, настоятеля Георгиевской 
церкви. Жители Дедовска обраща-

лись по этому вопросу к главе Ис-
тринского района Московской об-
ласти Андрею Дунаеву ещё в декабре 
2015 года. Они указывали на то, что 
придел упомянутого Георгиевского 
храма посвящён цесаревичу Алек-
сею — сыну Николая II. 

Дунаев поддержал идею, направил 
обращение в Совет депутатов Дедов-
ска. А там с решением тянуть не ста-

ли. Таблички с прежним названием 
уже сняты и заменены на новые.

По данным фонда поддержки 
исторических традиций «Возвра-
щение», сейчас в России насчитыва-
ется около 130 улиц имени Войкова.

Валерий ИВАНОВ

В подмосковном Дедовске убрали 
таблички с именем цареубийцы

Д
авно не было столь многочисленного прибав-
ления в списке святых Русской Православ-
ной Церкви. На недавнем Архиерейском со-
боре решили канонизировать многих под-
вижников веры, которые прежде считались 
местночтимыми или признавались святы-

ми только в русском зарубежье. Есть среди них и особо 
удивительные судьбы, ставшие теперь житиями.

Что 
подписали 
Патриарх 
и Папа

12 февраля в Гаване впервые 
в истории встретились главы Рус-
ской Православной Церкви и Ва-
тикана. Итогом встречи стало со-
вместное заявление, которое под-
писали Патриарх всея Руси Кирилл 
и Папа Римский Франциск. Вот не-
которые тезисы этого документа.

 О гонениях на христиан
Мы видим, что превращение не-

которых стран в секуляризованные 
общества, чуждые всякой памяти о 
Боге и Его правде, влечёт за собой 
серьёзную опасность для религиоз-
ной свободы. Мы обеспокоены ны-
нешним ограничением прав христи-
ан, не говоря уже об их дискрими-
нации, когда некоторые политиче-
ские силы… стремятся вытеснить 
их на обочину общественной жизни.

 О семье
Мы обеспокоены кризисом семьи 

во многих странах. 
Семья основана на браке как 

акте свободной и верной любви 
между мужчиной и женщиной. Брак 
— это школа любви и верности. Мы 
сожалеем, что иные формы сожи-
тельства ныне уравниваются с этим 
союзом, а освящённые библейской 
традицией представления об отцов-
стве и материнстве как особом при-
звании мужчины и женщины в бра-
ке вытесняются из общественного 
сознания.

 О молодёжи
Вам, молодым, надлежит не за-

рывать талант в землю (Мф. 25:25), 
но употребить все дарованные вам 
Богом способности для утвержде-
ния в мире истины Христовой, для 
воплощения в жизнь евангельских 
заповедей о любви к Богу и ближне-
му. Не бойтесь идти против течения, 
отстаивая правду Божию, с которой 
далеко не всегда сообразуются со-
временные секулярные стандарты.

Бог любит вас и от каждого из вас 
ожидает, что вы будете Его учени-
ками и апостолами.

 Об униатах и Украине
Сегодня очевидно, что метод 

«униатизма» прежних веков, пред-
полагающий приведение одной об-
щины в единство с другой путём её 
отрыва от своей Церкви, не являет-
ся путём к восстановлению един-
ства. 

Мы скорбим о противостоянии 
на Украине, унёсшем уже множе-
ство жизней, причинившем бес-
численные страдания мирным жи-
телям, ввергнувшем общество в 
глубокий экономический и гумани-
тарный кризис. Призываем наши 
Церкви на Украине трудиться для 
достижения общественного согла-
сия, воздерживаться от участия в 
противоборстве и не поддерживать 
дальнейшее развитие конфликта.

Выражаем надежду на то, что 
раскол среди православных веру-
ющих Украины будет преодолён 
на основе существующих канони-
ческих норм, что все православ-
ные христиане Украины будут жить 
в мире и согласии.

Полный текст документа 
на сайте Патриархии:

www.patriarchia.ru/db/document/

Священномученик 
Митрофан (Ян Цзи)

Святой страстотерпец 
Евгений Боткин

Преподобная 
Досифея Киевская
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                           ПОДРОБНОСТИ

В 
марте 25-лет-
ний юбилей 
отмечает цер-
ковно-науч-
ный центр 
«Православ-

ная энциклопедия». О не-
которых страницах исто-
рии этого уникального 
проекта нам рассказал 
его руководитель Сер-
гей Леонидович Кравец, 
который одновременно 
возглавляет работу над 
«Большой российской эн-
циклопедией».

Валаамский исток
Всё началось с того, что 

весной 1991 года Патриарх 
Алексий II подписал распоря-
жение о создании издатель-
ства Валаамского монастыря. 
А наместником монастыря 
был назначен игумен Андро-
ник (Трубачёв), внук Павла 
Флоренского. Отец Андро-
ник тогда входил в группу лю-
дей, которые собирались во-
круг журнала «Литературная 
учёба» и занимались истори-
ей русской философии и ли-
тературы. Это был совсем не-
большой кружок: кроме отца 
Андроника, мы с женой и ещё 
несколько человек. Отец Ан-
дроник и сказал тогда: 

— Мы столько лет мечтали 
о том, чтобы можно было из-
давать книги по русской фи-
лософии и русскому богосло-
вию, вот теперь это возможно. 

Так и появилось наше изда-
тельство.

Завтра будет поздно 
После того как мы изда-

ли фундаментальную «Исто-
рию Русской Церкви», появи-

лась идея «Православной эн-
циклопедии». Так сложилось, 
что у католиков энциклопе-
дия есть, у протестантов — 
несколько, а у православных 
никогда не было. 

Появлению нашей энцик-
лопедии предшествовали две 
неудачные попытки. В на-
чале прошлого века проект 
профессоров А.Лопухина и 
Н.Глубоковского остановил-
ся на статье «Константино-

поль»: Первая мировая вой-
на тогда помешала. А ещё ми-
трополит Ленинградский Ан-
тоний в 1970-е годы пытался 
составить какой-то энцикло-
педический словарь. Нам же 
хотелось создать первую в 
истории православия по-на-
стоящему научную энцикло-
педию. Конечно, браться за 
это в пору экономического 
кризиса в конце 1990-х было 
большим риском.    

Патриарх Алексий II ска-
зал тогда, что трудно пред-
ставить себе менее подходя-
щее время для начала такой 
грандиозной работы, но дру-
гого времени может уже и не 
быть. Дело в том, что в нашей 
гуманитарной науке произо-
шёл большой разрыв. И если 
бы мы начали на 10-15 лет 
позже, то потеряли бы людей 
старшего поколения, а вместе 
с ними — традиции.

Секретные 
документы

Патриарх обратился к пре-
зиденту Ельцину с письмом о 
поддержке. Ждали ответа дол-
го. Теперь, когда мне попали в 

руки некоторые документы, я 
узнал подоплёку. 

Оказывается, в админи-
страции шла жёсткая борь-
ба вокруг нашего проекта. 
Главным сторонником был 
тогдашний глава Контроль-
ного управления Владимир 
Путин. Именно он горячо 
поддержал эту идею и на-
стоял на её одобрении. 

В марте 1998 года вышло 
распоряжение президента 
о поддержке выпуска «Пра-
вославной энциклопедии» и 
выделении на это 3 милли-
онов рублей. Важнее денег 
был статус: всё сразу пришло 
в движение.  

Что рассказал 
Гагарин

Одна из презентаций «Пра-
вославной энциклопедии» со-
стоялась в Риме. Её проводил 
покойный ныне кардинал То-
маш Шпидлик, исследователь 
русского богословия, замеча-
тельно владевший русским 
языком. В составе нашей де-
легации, помимо учёных, 
была Елена Юрьевна Гагари-
на, директор музеев Москов-
ского Кремля. И кардинал на-
чал с того, что он человек ста-
рый, поэтому помнит, как по-
сле полёта Гагарина в космос 
советские лидеры заявляли, 
что Гагарин в космосе ника-
кого Бога не видел. 

— И вот теперь, — гово-
рил Шпидлик, — дочь Гагари-
на привозит на презентацию 
«Православную энциклопе-
дию». Это значит, что Гага-
рин видел, но руководству не 
доложил, а рассказал только 
в семье. 

После взятия 
Константинополя

Теперь, когда пройден пси-
хологический рубеж и вышел 
том со статьёй «Константи-
нополь», уже ясно, что дела-
ется проект, равного которо-
му ещё никогда не было даже 
по количеству статей и то-
мов. И уже понятны очерта-
ния всего проекта. Мы идём 
к цифре 55 томов. В декабре 
2015 года у нас вышел 40-й 
том, впереди 15 томов, в ко-
торые мы должны всё уме-
стить, хотя это очень сложно. 
Проводим ревизию, отказы-
ваемся от каких-то не самых 
значительных тем и персо-
налий. Если будем издавать 
по четыре тома в год, то, со-
ответственно, осталось четы-
ре года до завершения этого 
издания. 

Ждут наши тома не толь-
ко в России и в русскоязыч-
ном мире. Недавно в Маке-
донии мы заехали в один 
монастырь, и в кабинете на-
местника я сразу увидел «Пра-
вославную энциклопедию». 
Но меня больше поразило то, 
что она вся потрёпана и в за-
кладках. 

Записал Валерий КОНОВАЛОВ

Главный энциклопедист страны о прошлом и будущем «Православной энциклопедии»  
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Сергей Кравец: 
Мы идём к 55-му тому

Патриарх Алексий II сказал, 
что трудно представить менее 
подходящее время для начала 
работы, но другого может и не быть

Последний том 
«Православной 
энциклопедии» 
Сергей Кравец 

планирует 
выпустить 

через четыре года
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Внимание многих привлекла 
фотография, появившаяся на 
одном из региональных сайтов. 
На снимке запечатлён митро-
полит Рязанский и Михай-
ловский Марк (Головков), 
который с ведром и шваброй 
занимается уборкой в одной 
из палат рязанской больницы 
скорой помощи.

Среди многочисленных ком-
ментариев были и такие, что ус-
матривали в этом поступке ми-
трополита некую искусствен-
ность, или, проще говоря, пиар. 
Однако предположить это мо-
гут только те, кто мало знает 
владыку Марка. Дело в том, что 
такое поведение было присуще 
ему всегда. 

Как написал на своей страни-
це в «Фейсбуке» митрополит 
Улан-Удэнский и Бурятский 
Савватий, он и раньше знал, 
что владыка Марк уже мно-
го лет трудится волонтёром в 
больницах: «Для меня это не 
новость. Просто раньше, когда 
владыка был викарным архие-
реем, на это не особо обращали 
внимание. А сейчас глава ми-
трополии и со шваброй в руках: 
что делается?! Но, с другой сто-
роны, прекратит владыка посе-
щать больницу, опять-таки бу-
дут говорить: возгордился вла-
дыка Марк, стал митрополитом, 
теперь уже тряпка с ведром ему 
не чета… Помоги Вам Господь, 
дорогой владыка!»

О ЧЁМ ГОВОРИЛИ                                               

В 
Интернете появился 
специальный сайт, 
на котором болель-
щики футбольно-

го клуба «Спартак» начали 
сбор подписей в поддерж-
ку сооружения православ-
ного храма на территории 
стадиона «Открытие Аре-
на», где их команда прово-
дит свои домашние мат-
чи. Вот что пишут на сай-
те инициаторы проекта: 
«Боже, «Спартак» храни!» С 
этих слов, звучащих из ты-
сяч уст красно-белых фа-
натов, вот уже более 20 лет 
начинается каждый матч 
нашего клуба! Мы, иници-
ативная группа спартаков-
ских болельщиков, увере-
ны, что для всех нас эти 
слова — не пустой звук и не 
бессмысленная фраза, про-
говариваемая перед  матчем 
на автоматизме, а нечто 

большее! И по этой причи-
не мы обращаемся ко всем 
вам с просьбой поддержать 
нашу инициативу о возве-

дении рядом со стадионом 
ФК «Спартак» храма-часов-
ни, где каждый желающий 
мог бы помолиться об упо-

коении душ безвременно 
ушедших футболистов клу-
ба и его болельщиков, а так-
же о здравии живущих». 

Так получилось, что на-
чало года оказалось уро-
жайным на крещение де-
тей известных спортсме-
нов и музыкантов. Об этом 
сами знаменитые родите-
ли сообщают в Интерне-
те. И получают огромное 
количество откликов, ком-
ментариев и поздравлений.

Так, известная гимнаст-
ка Дарья Дмитриева, 
жена хоккейной суперзвез-
ды Александра Радулова, 
сделала запись у себя в ми-
кроблоге: «Сегодня в нашей 
семье свершилось очень 
важное Таинство! Крещение 
Макара. Теперь наш  сыночек 
под присмотром Господа 

Бога и крёстных родителей!» 
Это сообщение вызвало мас-
су откликов и перепечаток. 

А знаменитая тенни-
систка Мария Кирилен-
ко и её супруг чиновник 
Алексей Степанов, крести-
ли своего пятимесячного 
Мишу в храме на Юго-Запа-
де столицы. «Мы с Лёшей ве-
рующие люди, и для нас это 
было очень важное собы-
тие, — сообщила Маша сай-
ту «СтарХит». — За две не-
дели съездили с мужем на 
встречу к священнику. Чи-
тали Евангелие. Крёстными 
мы выбрали друзей семьи. 
Они, как и полагается, ку-
пили всё необходимое: ру-

башку, крестик, полотенце».
В соцсетях оповестил 

своих подписчиков о кре-
щении полуторамесячного 
Мирона солист группы 
А-Dessa Стас Костюш-
кин. Он сообщил, что та-

инство совершилось в сто-
личном храме Священно-
мученика Климента Папы 
Римского. И продолжает 
рассказывать едва ли не о 
каждом дне нового христи-
анина Мирона.

Широкий резонанс 
вызвало сообщение 
о необычной экспо-
зиции в Смоленске. 
Для многих оказал-
ся неожиданным сам 
факт, что знамени-
тый художник-сюр-
реалист С.Дали мог 
вдохновляться Библи-
ей. Однако именно об 
этом свидетельствует выставка 
«Сальвадор Дали. Священное 
Писание» в смоленском Куль-
турно-выставочном центре им. 
Тенишевых. 

— За иллюстрирование Биб-
лии Дали взялся в 59 лет, — со-
общил Интерфаксу предста-
витель выставочного центра. 
— Художник получил заказ от 

итальянского милли-
ардера Джузеппе Аль-
баретто, который, бу-
дучи ревностным ка-
толиком, надеялся, 
что эта работа заста-
вит Дали обратиться 
к религии. Серия на-
считывает 105 лито-
графий, отпечатанных 
на специальной бума-

ге ручной работы. Рассматривая 
иллюстрации отдельно от текста, 
уловить сюжетную основу труд-
но. При этом католической цер-
ковью они были одобрены.

Ни одной из представленных 
на выставке работ С.Дали нет 
в собраниях российских музе-
ев. Выставка в Смоленске бу-
дет работать до 20 марта.

Библия вдохновила 
даже Сальвадора Дали 

Митрополит Марк появился 
в больнице со шваброй

Болельщики «Спартака» 
хотят православную часовню
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www.переславские-усадьбы.рф

 0,5 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 190 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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Приём рекламы в газету 
«Крестовский мост»

(495) 782-8212 (многоканальный)

Звёзды спорта и эстрады 
несут детей в храмы

Хоккеист Александр Радулов после крещения сына Макара
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                                 ЛЮДИ ЦЕРКВИ   

Р
одился будущий 
епископ в право-
славной семье, 
крестили его в 
младенчестве с 
именем Феодор. 

Когда старший брат Степан 
принял постриг, он решил 
оставить школу и тоже уйти 
в монастырь, но родители 
удержали. «Юность всег-
да горячая», — с улыбкой 
вспоминает владыка. Окон-
чив школу, поехал вСерги-
ев Посад, поступил в Мо-
сковскую духовную семи-
нарию, а потом в академию. 
В 20 лет — монах, в 25 лет 
— игумен. Служил на Саха-
лине, а с 2012 года и по сей 
день — наместник Донско-
го монастыря. 

Почему в храме 
светло

— Я восьмой по счёту ребё-
нок: у меня две сестры и семь 
братьев. Со школьной скамьи 
пономарил в нашем сельском 
храме Рождества Пресвятой Бо-
городицы. В субботу и в воскре-
сенье мы всей большой семьёй 
ходили на богослужения.

— Проблем из-за веры не 
было?

— В 3-м классе меня вме-
сте с другими детьми прину-
дительно приняли в пионеры. 
Хочешь или не хочешь — гал-
стук на шею. Меня это возму-
тило, и после торжественной 
церемонии я при всех снял 
галстук и вытер им ботинки. 
Легко отделался: директор 
школы приказал больше так 
не делать, не то поставят на 
учёт в милицию. 

— А в школе были ещё пра-
вославные?

— Это не афишировали. 
Учителя и директор делали 
вид, что они атеисты. А на са-
мом деле… Я в детстве спра-
шивал папу: «Почему ночью 
в храме горит свет?» Он отве-
чал: «Это коммунисты прича-
щаются». Сельчане знали, что 
к местному священнику тай-
но приходят люди. Днём про-
поведуют коммунизм, а но-
чью — на исповедь. И когда 
отношение к Церкви измени-
лось, многие педагоги откры-
то пошли в храм. Несколько 
лет назад я был в родном селе 
и встретил на литургии учи-
тельницу начальных классов. 
Она учила нас азбуке. Радост-
ная была встреча.

Монастырское 
процветание

— Почему вы решили стать 
монахом? Сказалось влияние 
брата?

— Брат старше меня на де-
вять лет, его пример нема-
ло значил, но решение о мо-
нашестве человек принима-
ет сам. Меня очень вдохнови-
ло, что Церкви дали свободу, 
что стали возрождаться мо-
настыри. 

— А как к этому отнеслись 
ваши родители?

— Они, конечно, хотели, 

чтобы у меня была семья, и на-
деялись, что я передумаю. Ког-
да я приезжал из семинарии на 
каникулы, заводили разговоры 
о женитьбе. Пытались даже 
знакомить меня с девушкой 
из хорошей семьи: дескать, 
присмотрись, поухаживай. Но 
я сказал: «Если вы будете силь-
но настаивать, то я больше до-
мой не приеду». И они ответи-

ли: «Хорошо, какой ты путь вы-
берешь, такой мы примем».

— Для многих людей мона-
шество — загадка. В 20 лет 
человек отрекается от радо-
стей, связанных с семьёй, с 
детьми, с удовольствиями, 
процветанием…

— Процветание у нас есть! 
Почему вы думаете, что мо-
нахи не процветают? Человек 

может все силы направить на 
служение Богу, людям, Церк-
ви. Быть монахом — значит 
радоваться. Что же касается 
семьи, то это внутренний вы-
бор человека. Всё зависит от 
душевной склонности. Глав-
ное — не сделать ошибки.

Уроки старца 
Кирилла

— В годы вашей учёбы в 
лавре служил старец архи-
мандрит Кирилл (Павлов)…

— Да, он был духовником 
монашеской братии, к нему 
шли на исповедь. Мне по-
счастливилось жить с ним 
на одном этаже. Надо было 
видеть: в шесть утра он уча-
ствовал в братском молеб-
не, потом шёл в келью и там 
до полуночи принимал на-
род. А на следующее утро 
снова на молебне. Хотя ему 
было уже 80 лет. Всегда улы-
бался и умел всех настроить 
на правильный лад. Каждо-
му оказывал особое внима-
ние. Мне как молодому да-
рил шоколадки.

— Вы спрашивали у него 
совета? Он давал указания?

— На вопросы он всегда 
отвечал цитатой из Священ-
ного Писания. Никаких при-
казов. Улыбался и цитировал 
Библию. Часто это была ци-
тата, которую ты много раз 
читал. И вдруг её смысл от-
крывался по-новому. В итоге 
я получал исчерпывающий 
ответ на свой вопрос.

Что удивило 
сахалинцев

— Вы восемь лет служили 
на Сахалине. Что запомни-
лось?

— Первое время я был оза-
дачен: в храме знакомлюсь с 
верующими, люди подходят 
под благословение, а за огра-
дой, на улице, эти же люди 
обходят меня стороной, буд-
то чего-то боятся. Потом мне 
объяснили: здесь с советских 

времён было очень мало свя-
щенников и те, которые слу-
жили, ходили по городу в 
мирской одежде. А я всегда 
в облачении, в подряснике. 
Но потом стали привыкать. 
Захожу в магазин — узнают, 
здороваются. Изменилось 
отношение.

— А много было верую-
щих?

— Нет, ведь на Сахали-
не долгое время вообще 
не было Церкви: до конца 
1980-х годов ни одного пра-
вославного храма. Зато при 
Андропове там сумела за-
регистрироваться баптист-
ская община. А в 1990-е годы 
туда рванулись миссионеры 
из Южной Кореи. Построи-

ли много молельных домов, 
активно вовлекали населе-
ние. Вложили в это большие 
деньги.

— Возникали проблемы с 
сектантами?

— Нет, мы просто начали 
строить новые храмы. 

Классика не стареет
— Сегодня у вас большая 

нагрузка: Донской мона-
стырь,  Северное и Севе-
ро-Западное викариатства… 
Успеваете?

— Пытаюсь.
— Что такое для вас досуг?
— Возможность чуть доль-

ше поспать.
— А чтение, классика?
— Стараюсь. Люблю Ле-

скова. Читаешь его, и такое 
впечатление, что про сегод-
няшний день написано.

Беседовал Михаил УСТЮГОВ

Епископ Бронницкий ПАРАМОН (Голубка):

Быть монахом — 
значит радоваться
Викарий Патриарха о своём выборе, о пионерском галстуке и о писателе Лескове

«Почему 
ночью в храме 
горит свет?» — 
«Это 
коммунисты 
причащаются»

5 фактов из жизни 
владыки Парамона
1  Родился 26 июня 1977 года в селе 

Угля Тячевского района Закарпат-
ской области в семье служащих.

2  В 3-м классе был принудительно 
принят в пионеры, но галстук 
не носил.

3  Пострижен в монашество с именем 
Парамон в честь святого мученика 
Парамона Вифинского.

4  Его духовником в лавре был извест-
ный старец архимандрит Кирилл 
(Павлов).

5  Старший брат владыки — архиман-
дрит Симеон (Голубка) — служит 
 наместником мужского монастыря 
в Закарпатской области Украины. В Воскресенский собор в Южно-Сахалинске 

сегодня приходят сотни верующих
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Вопрос всей жизни
— Пётр, в одном интервью 

вы сказали, что росли с име-
нем вашего прапрадедушки. 
Он для вас больше родствен-
ник, нежели писатель?

— Я его действительно вос-
принимал и воспринимаю, 
скорее, как дедушку моего де-
душки, чем как просто вели-
кого русского писателя, пор-
треты которого висят в шко-
лах в кабинетах литерату-
ры. А вообще, вопрос: «А вы 
— его родственник?» из тех, 
на которые мне приходит-
ся отвечать всю жизнь. Это 
ко многому обязывает, с од-
ной стороны. С другой — 
очень много даёт. У нас хо-
рошие отношения не только 
с братьями и сёстрами, но и с 
огромным количеством род-
ственников, которые после 
революции оказались в эми-
грации за границей. Вот такая 
интернацио нальная семья: 
в любой стране мира можно 
найти кого-то из потомков 
Льва Толстого.

— Вы часто встречаетесь?
— Стараемся по мере воз-

можности и отпуск проводить 
вместе, и просто собираться. 
Бывает, что встречаемся в Яс-

ной Поляне, где находится Му-
зей Льва Толстого — там живут 
два моих брата… Важно, чтобы 
эти традиции сохранились и у 
следующего поколения: тогда 
можно считать свою задачу 
выполненной.

Что рассказывали 
внуки писателя

— Вы застали кого-нибудь 
из родных, кто лично знал 
Льва Николаевича?

— Мне повезло: в начале 
1990-х я застал в живых вну-
ков Льва Николаевича, ко-
торые росли в Ясной Поля-
не. Больше всего мне нрави-
лись их рассказы о бытовых 
моментах: о том, как жили, 
как всё было устроено, как 
ездили покупать на рынок 
шерсть для того, чтобы свя-
зать для дедушки тёплую коф-
ту… Вообще, всё, что связано 
со Львом Толстым, довольно 

хорошо изучено и продолжа-
ет быть предметом изучения. 
А для меня это, скорее, исто-
рия не столько Льва Толстого 
и русской литературы, сколь-
ко семейная, частная история. 

— В конце жизни Лев 
Николаевич отрицал основы 
православной веры и саму 
Церковь… 

— Лев Николаевич, буду-
чи сам человеком большую 
часть жизни воцерковлен-

ным, в конце жизни попытал-
ся подняться над этой ситуа-
цией. Насколько ему это уда-
лось, не знаю, как и не знаю,  
насколько он остался дово-
лен или разочарован. Но важ-
но то, что и Церковь в те вре-
мена была другая, и ситуация 
в стране. Поэтому, мне кажет-
ся, рассматривать это по мер-
кам сегодняшнего дня нельзя.

Дочь Льва Толстого 
построила в Америке 
храм

— Его потомки — верую-
щие люди?

— У нас всегда была обыч-
ная русская семья, воспитан-
ная в православных тради-
циях. Эти традиции бережно 
хранились. Даже во времена 
гонений на Церковь, когда 
при крещении детей требо-
вали паспорт и отчитывались 
в комитете по делам религий, 
мы праздновали Пасху, Рож-
дество и другие праздники. 

Дети и внуки Льва Нико-
лаевича, за редким исклю-
чением, были православны-
ми и воцерковленными. На-
пример, его младшая дочь 
Александра Львовна, которая 

жила в Соединённых Штатах 
Америки, построила там дом 
для приёма беженцев из Со-
ветского Союза после Вто-
рой мировой войны и храм. 
Этот храм сейчас — один 
из самых старых среди пра-
вославных церквей в этом 
округе. 

Сам я считаю себя право-
славным человеком, правда 
отягощённым множеством 
грехов и недостатков. Но я с 
ними борюсь. 

— Как вы отмечаете цер-
ковные праздники?

— Как все. В наших тради-
циях нет ничего оригиналь-
ного. Мы радуемся празднику 
и ходим на службу.

Беседовала Елена ХАРО

Известный телеведущий рассказал о своём отношении к вере и к легендарному прапрадеду

ПЁТР ТОЛСТОЙ: 
В нашей семье всегда 
праздновали Пасху

Считаю себя 
православным 
человеком, 
отягощённым 
множеством 
грехов. Но я 
с ними борюсьЛев Николаевич и Софья Андреевна для Петра Толстого — родные люди
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Из храма — 
в страну далече

В притче о блудном сыне рас-
сказывается, как человек уходит «в 
страну далече» и теряет благодать 
Божию. 

У некоторого человека было два 
сына: младший и старший. И млад-
ший говорит отцу: дай мне причита-
ющуюся мне часть имения, я распо-
ряжусь им сам, по собственному же-
ланию. Отец разделил имение, и сын 
ушёл в страну далече, где быстро ис-
тратил всё, ибо жил блудно. В ду-
ховном плане это значит, что чело-
век принял в сердце мысль, будто он 
может своей жизнью распоряжаться 
по-своему, как ему заблагорассудит-
ся, помимо заповедей Божиих.

Господь желает, чтобы мы всегда 
были вместе с Ним, никогда память о 
Боге не теряли, непрестанно пребыва-
ли в молитве. А сатана пытается увести 
нас от Бога «в страну далече». И уход 
этот часто совершается мысленно. 

Вот мы стоим в храме, внима-
ем словам богослужения — и вдруг 
мысль куда-то унеслась, причём ино-
гда очень далеко. Мысль наша уне-
стись может и домой, где мы что-то 
оставили, и на работу, где мы что-то 
недоделали. Мысль может унестись и 
к друзьям, и к текущим делам. И даже 
в Африку: что-то в газете прочли, и 
вот уже наш ум начинает вспоми-
нать, и думать, и рассматривать, что 
же там, в Африке, происходит. 

Богослужение идёт, Церковь мо-
лится, соединена с Богом, а мы уле-
тели в страну далече. И если мы 
опомнимся, как блудный сын, ска-
жем тут же: «Господи, да что же это 
со мной? Прости, помилуй и сохра-
ни», перекрестимся и опять уце-
пимся за молитву, то Господь тут 
же вый дет нам навстречу, тут же 
нас обнимет, поцелует и тут же мы 

опять будем вместе с Богом. Но ча-
сто этого не происходит. Мы начи-
наем рассматривать мысль. Посте-
пенно она завладевает нашим умом 
и совершается мысленное падение. 
В притче это уподобляется тому, что 
человек поступил на службу к одно-
му из жителей той далёкой страны.

Как испытать помысел
Каждый из нас на собственном 

опыте знает, что иной раз челове-

ку бывает невозможно что-то объ-
яснить. Вот говоришь ему, он смо-
трит на тебя стеклянными глазами 
— и как об стену горох, ничего в нём 
не происходит, он только своё тал-
дычит. 

Почему наше слово не проника-
ет в него, почему он не понимает? 
Очень просто. Дело в том, что слово 
наше не льстит этому человеку, а он 
привык принимать только те мысли, 
с которыми согласно его сердце, по-

этому и потуги наши часто бывают 
бесплодными в силу того, что слово 
наше не проникает в сердце челове-
ка. На пути его стоит преграда — де-
монская сила. 

Наша общая беда заключается в 
том, что те помыслы, которые нам 
внушаются, мы принимаем за соб-
ственные и поэтому падаем. Но лю-
бой помысел можно испытать мо-
литвой. Начинай молиться, просить 
у Бога помощи: если помысел уйдёт, 
не выдержит этого, значит, он был 

от дьявола. Перекрестись, вздохни, 
помолись Господу — и уйдёт любой 
помысел любого греха, любой стра-
сти, которая тобой владела.

Что мы принимаем 
в сердце

Молящийся перед Богом человек 
— это уже есть Церковь, как сказал 
один святой отец. И если бы мы вот 
так жили, упражнялись бы всё вре-
мя в молитве, то постепенно, посте-
пенно приближались бы ко Христу, 
мы бы всё время созидали в своей 
душе Царствие Небесное. Святая 
Церковь, предлагая нам притчу о 
блудном сыне, к этому нас и призы-
вает. И надо этому учиться, в про-
тивном случае мы потеряем своё 
спасение. 

Поэтому надо нам стараться вести 
жизнь нерассеянную, всё время сле-
дить: что за мысли бродят у нас в го-
лове? Что мы принимаем в сердце? 
Что нам по нраву? И мы увидим, что, 
оказывается, нашему сердцу нравит-
ся лень, болтовня, всякая разнежен-

ность — всё противоположное спа-
сению. А трудиться, молиться, сло-
во Божие читать, заповеди испол-
нять — этого всего нам не хочется, 
потому что мы люди грешные и 
больше прилежим страстям. Поэ-
тому, чтобы исправить своё сердце, 
нужно непрестанно взывать к Богу 
о помиловании. Тогда можно любую 
страсть победить, тогда можно очи-
стить своё сердце — постоянным 
призыванием в сердце своё Христа.

Главная задача жизни
«Господи, помилуй, Господи, по-

милуй» — вот так всё время учить-
ся взывать к Господу. Тогда мы побе-
дим в себе и злобу, и раздражение, и 
отчуждение. Всего этого надо про-
сить у Бога, на каждый шаг спраши-
вать благословение.

Многие говорят: а я не понимаю, а 
вы мне объясните. 

Да чего объяснять? Ты помолись 
Богу: «Господи, вразу ми Ты меня, 
бес толкового». Неужели Господь от-
кажет? Так и в притче говорится: сын 
только пришёл в себя и обратился к 
отцу, а отец ему тут же выбежал на-
встречу.

Господь всем желает спасения, 
Господь желает, чтобы все пришли 
к познанию истины. И наши беды 
только от того, что мы не молим-
ся. Поэтому главная задача в нашей 
жизни — это научиться молиться, 
как апостол Павел заповедал: «Не-
престанно молитесь». Обо всём. Че-
ловек должен всё время пребывать с 
Богом, что бы он ни делал. Только в 
этом будет наше спасение. 

                                      КАЛЕНДАРЬ

Богослужение 
идёт — а мы 
улетели в Африку

«Вразуми меня,    
  бестолкового»

28 февраля — Неделя о блудном сыне

Проповедь протоиерея 
Димитрия Смирнова 25 февраля 
1989 года в Крестовоздвиженском 
храме в Алтуфьеве 

Полную версию 
читайте на сайте

Фрагмент картины «Возвращение блудного сына». Рембрандт

ре
кл

ам
а 

03
94



8 КРЕСТОВСКИЙ МОСТ  

№2 февраль/2016

www.krest7most.ru   е7mail: krest@zbulvar.ruВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                         

М
ногие люди 
сегодня по-
пали в слож-
ную ситу-
ацию: кто-
то не может 

вернуть долг, кто-то — за-
платить за лечение, кто-то 
— расплатиться по креди-
ту. В новостях сообщения 
о коллекторах, которые 
прессингуют должников. У 
храмов порой выстраива-
ются целые ряды нищих. 
Как надо поступать, чтобы, 
с одной стороны, не нару-
шать заповедей, а с дру-
гой — не попасть впросак? 
Своим опытом с нами по-
делился настоятель храма 
Сошествия Святого Духа 
на Лазаревском кладбище 
игумен Сергий Рыбко. 

Бог или коллектор?
— Отец Сергий, если у вас 

взяли в долг и не возвраща-
ют, к кому обратиться за 
помощью — к Богу или к кол-
лектору?

— Вопрос не так прост, 
как кажется. Известна запо-
ведь: если с тебя сняли верх-
нюю одежду, отдай и ниж-
нюю; если попросили — дай 
и не требуй назад. Но высшая 
добродетель — это христиан-
ское рассуждение. Допустим, 
отец семейства дал свои нако-
пления в долг, а у него заболел 
ребёнок и требуются деньги. 
Как же не попросить назад? 
Ты же отец и несёшь ответ-
ственность за семью, за жизнь 
детей. И если долг не отдают, 
то, наверное, можно принять 
какие-то меры. Но, конечно, 
не так, чтобы должника веша-
ли за ногу на 20-м этаже — это 
уж точно не по-христиански.

— В молитве «Отче наш» 
есть слова о прощении долж-
никам. Бог прощает нам, как 

и мы прощаем. А здесь полу-
чается, что прощать нельзя? 

— Если речь идёт только о 
ваших личных интересах, то 
надо простить. Но ведь день-
ги — это не только источ-
ник удовольствий. Тот, кто 
их имеет, обязан разумно 
ими распоряжаться. И если 
на ваши деньги приятель ку-
пил себе дачу, а у вас тем вре-
менем заболела дочь и может 
умереть, то вы будете винова-
ты, если она не получит нуж-
ного лечения. Всё зависит от 
конкретных обстоятельств. 
Одно дело, когда вы требуе-
те возвращения долга, что-

бы купить себе яхту, и совсем 
другое, когда идёт речь о спа-
сении жизни близкого чело-
века.

«Да запотеет 
милостыня в руке…»

— А как поступали святые? 
Раздавали всё до последнего?

— Они поступали с рас-
суждением. Есть в христиан-
ских поучениях такие сло-
ва: «Милостыня да запотеет 
в руке твоей». Это значит — 
будь разумным, думай, кому 
давать и сколько. Пришёл к 
тебе нуждающийся — помоги, 
но не забывай, что у тебя есть 

обязанности и перед други-
ми людьми. Святитель Игна-
тий Брянчанинов советовал 
подавать бедным, но не мно-
го. Потому что дать много — 
это ещё не значит сделать до-
бро. Бедный далеко не всегда 
умеет распорядиться круп-
ной суммой. Мой знакомый 
рассказывал: в начале девя-
ностых годов он сильно пил, 
бомжевал и однажды нашёл 
с приятелем кейс. Открыли, 
а там 200 тысяч долларов. «И 
тогда пошли мы в кабак, а что 
было потом — не помню…» То 
есть новую жизнь начать та-
ким способом не удалось.

— Как быть, если деньги 
просит на улице хорошо оде-
тый, здоровый на вид чело-
век? Сразу отказать?

— Спросите, что случилось, 
попытайтесь разобраться. Лю-
бой может попасть в трудную 
ситуацию. Не надо сразу отка-
зывать. У меня был забавный 
случай: из автомобиля вышел 
мужчина, подошёл и говорит: 
«Дай 100 рублей, на бензин не 
хватает». Я поискал в кармане, 
нашёл двадцать, протягиваю, 
а он: «Не возьму. Мне сто нуж-
но». Так и разошлись.

Если друг отказал, 
значит, так и надо

— Вы построили в Бибире-
ве один из самых больших 
храмов Москвы, а теперь 
строите храм в Алтуфьеве. 
Как это удаётся? Помогают 
спонсоры?

— Всегда старался жить 
так, чтобы ничего ни у кого 
не просить. И как-то получа-
лось, что никогда ни в чём не 
нуждался. Но когда в середине 
девяностых мы задумали от-
ремонтировать храм, я поду-
мал: пора попросить, потому 
что теперь отвечаю не толь-

ко за себя. И пошёл к своему 
школьному другу, бизнесмену. 
Он очень обрадовался встре-
че, мы пили чай, и я говорю: 
«Миша, у тебя нет кого-ни-
будь, кто может помочь вос-
становить храм?» Миша за-
ёрзал, забеспокоился и отве-
тил: «Нет». И я решил эту тему 
не продолжать. На друга не в 
обиде, потому что понял: нет 
воли Божией на его помощь. 
Придётся зарабатывать са-
мим. И тогда мы открыли пра-
вославное издательство име-
ни святителя Игнатия. По-
лезное дело: с одной сторо-
ны, просвещение, а с другой 
— неплохой доход. Зарабо-
тали деньги, отремонтирова-
ли старый храм, а потом воз-
вели рядом новую церковь — 
Собора Московских святых.

— Вам не мешают инфля-
ция, падение курса рубля?

— Конечно, приходится 
думать, как сохранить день-
ги, их покупательную спо-
собность. Были ведь и дефол-
ты, и кризисы. Иногда мы пе-
реводили рубли в валюту, но 
чаще вкладывали в стройма-
териалы и в товары — в кни-
ги, в церковную утварь и так 
далее. В общем, справлялись. 
И стройка не останавлива-
лась ни на один день. И сей-
час так строим. В Алтуфьеве 
храм Торжества Православия 
надеемся сдать уже этим ле-
том. Скоро будут готовы купо-
ла. К престольному празднику 
20 марта хотелось бы поста-
вить кресты, и, если Бог даст, 
отслужим первую литургию. 

Беседу вели 
Валерий КОНОВАЛОВ, 

Михаил УСТЮГОВ

Как исполнить заповедь и не навредить своей семье

Предложил 
мужчине 
20 рублей, 
он посмотрел 
и отказался: 
«Мне сто 
нужно»

Давать ли в долг 
в трудные времена?
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                        ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

Какой распев лучше
?

В нашем храме при-
нято обычное пение 
— переменное много-

голосие, когда то хор поёт, 
то кто-то солирует. Это 
пение было заимствовано 
в эпоху Просвещения у За-
падной Европы. Не лучше ли 
нашей Церкви перейти на 
исконно русский древний 
знаменный распев?

Людмила

Отвечает первый 
заместитель пред-
седателя Учеб-
ного комитета 
при Священном 
Синоде прото-
иерей Максим 
Козлов:

— Вопрос о пении 
— не канонический, он 
никак не затрагивает основ 
нашей веры. Какое пение из-
брать, зависит от прихода, 
настоятеля и регента хора. 
Никто не может навязать 
всем приходам знаменный 
распев, для этого нет ника-
ких оснований. Но любой 
приход может проявить ин-
терес к древнему пению, бо-
лее того, вести богослуже-

ния не только 
по новому, но и 

по старому чину.
Примером такой 

практики является нынеш-
ний приход храма Новому-
чеников и Исповедников 
Российских в Строгине: там 
регулярно ведутся службы 
по старому чину со знамен-
ным пением. Любой верую-
щий, заинтересованный в 
древнем обряде, может вой-
ти в эту традицию. Важно 
только различать неизмен-

ную суть церковной жизни 
и её внешние стили. Осно-
вы нашей веры незыблемы, 
а стиль может меняться. На-
пример, менялась — иногда 
радикально — архитектура 
православных храмов.

Не следует делать из сти-
ля что-то священное. Оши-
баются те, кто думает, буд-
то только знаменный рас-
пев имеет право звучать в 
православной церкви. Цер-
ковное пение существует, 
чтобы делать понятнее со-

держание богослужения, 
помогать нам молиться 
словами церковных песно-
пений, тропарей, кондаков. 
Конечно, не всякий компо-
зитор, пытавшийся писать 
церковную музыку, добился 
успеха. Но лучшие произ-
ведения Бортнянского, Ка-
стальского, Чеснокова, Бе-
резовского, Архангельско-
го заслуженно восприняты 
церковным опытом и ста-
ли основой богослужебных 
песнопений.

?
Может ли священно-
служитель, если он 
грешный, давать бла-

годать своим прихожанам?
Наталья Владимировна

Отвечает клирик 
храма Рождества 
Иоанна Предте-
чи в Сокольни-
ках прото иерей 
Олег Стеняев:

— Благодать при-
хожанам даёт не свя-
щенник и не епископ, а Го-
сподь. Святых людей на свете 
не много, в том числе и свя-
щенников. Отсюда вывод: бла-
годать мы получаем незави-
симо от того, грешен ли ба-
тюшка, а по нашей вере, по 
готовности смиренно и с бла-
гоговением принять дар от Го-
спода. Возможно, вы имеете в 
виду какой-то явный для людей 
грех, например раздражитель-
ность или склонность к алкого-
лю. Конечно, это никому не по-
добает, особенно священнослу-
жителю. Но в Церкви есть уче-
ние о том, что благодать Божия 
действует и через недостойных 
служителей.

Блаженный Августин ука-
зывал: «Церковь не переста-

ёт быть святою и освящаю-
щей, если имеет служителей 
и недостойных и членов греш-
ных». Это учение основано на 
Библии. Иисус Христос, говоря 

о недостойных в нравствен-
ном смысле  иудейских 

учителях, замечал: 
«На Моисеевом се-
далище сели книж-
ники и фарисеи; и 
так всё, что они ве-

лят вам соблюдать, 
соблюдайте и делайте; 

по делам же их не поступай-
те, ибо они говорят и не дела-
ют» (Мф. 23:2-3).

Русский юрист Плевако опи-
сал случай, когда в царской 
России судили за уголовное 
преступление священника. 
Вина его была доказана. По-
следним выступил адвокат, 
очень кратко: «Сколько лет этот 
священник служит в нашем го-
роде, и за всё время не было 
случая, когда бы он не отпустил 
кому-то из нас грехи. С какими 
бы мерзостями мы ни приходи-
ли к нему, он сострадал и про-
щал нас. Неужели мы теперь не 
простим его, согрешившего од-
нажды против общества?» При-
сяжные вынесли оправдатель-
ный приговор.

Всегда ли даётся 
благодать

?
В мире много людей, 
не верующих в Иису-
са Христа. Неужели 

все они обречены на веч-
ную гибель?

Игорь
О т в е ч а е т  с в я щ е н -

ник собора во имя 
Святой Живона-
чальной Троицы 
лейб-гвардии Из-
майловского пол-
ка в Санкт-Петер-
бурге протоиерей 
Константин Пархо-
менко:

— Церковь никогда не 
отрицала возможность 
спасения для язычников 

или иноверцев. Святой 
 Иустин Философ в нача-
ле II века говорил, что всех 
служивших Логосу (то есть 
Самой Истине — Христу) 
до Его Воплощения можно 

назвать «христи-
анами до Хри-

ста». Если че-
ловек слуша-
ется голоса 
Божьего, зву-

чащего у него 
в душе, и по-

ступает достой-
но, то он имеет наде-

жду на спасение. 
Вспомним слова апосто-

ла Павла. Во второй главе 

Послания к Римлянам, го-
воря о судьбе праведных 
язычников, он пишет: «Нет 
лицеприятия у Бога!» То 
есть Бог не имеет любимчи-
ков, Он любит всех людей, 
все Его дети. «Те, которые, 
не имея закона, согреши-
ли, вне закона и погибнут; 
а те, которые под законом 
согрешили, по закону осу-
дятся…» То есть каждого бу-
дут судить в соответствии 
с тем Божиим законом, ко-
торый он знал. «Ибо ког-
да язычники, не имеющие 
закона, по природе закон-
ное делают, то, не имея за-
кона, они сами себе за-

кон: они показывают, что 
дело закона у них написа-
но в сердцах…» Прекрасные 
слова! Закон Божий, осно-
вы учения о нравственно-
сти, любви, мудрости, кра-
соте — всё это врождённо 
человеку. Да иначе и быть 
не может, ведь всякий че-
ловек сотворён по образу 
и подобию Божию. Можно 
сказать, что основы учения 
об Истине написаны у нас 
в сердце.

Однако значит ли это, 
что быть христианином не 
обязательно? Что для спа-
сения достаточно лишь не 
делать никому зла? Отвечу 

вопросом на вопрос: зачем 
нам дана жизнь? Для того 
чтобы развивать душу, до-
расти до понимания и чув-
ствования красоты, мудро-
сти, гармонии. Бог по Сво-
ей любви и милости может 
спасти и язычника, и того, 
чья душа в крайне прими-
тивном состоянии. Но со-
всем другое дело — возрас-
тать в Истине. Жизнь хри-
стианина — это приобще-
ние к высшей Мудрости и 
Красоте, а смерть — это не 
ожидание приговора, а пе-
реход к большей славе, по-
тому что он уже при жизни 
шёл по пути к Богу.

Могут ли спастись язычники По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55
Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23
Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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Мелодия пришла во сне
— Мелодия 90-го псалма «Живу-

щий под кровом Всевышнего» при-
шла ко мне во сне. Сразу бросилась к 
ноутбуку, чтобы зафиксировать «ус-
лышанное». Было четыре утра. Даль-
нейшая работа над псалмом заняла 
две недели. Затем появилась музыка 
ещё для двух псалмов. Сначала мы 
записали диск, и только потом со-
стоялся живой концерт в Зале Цер-
ковных Соборов храма Христа Спа-
сителя. 

— Какова цель этого проекта?
— Хочется объединить людей, 

напомнить им о Создателе, о нрав-
ственных принципах, которые явля-
ются основой нашей жизни. Напом-
нить о заповедях, возникших задол-
го до нашего рождения и передаю-
щихся из поколения в поколение. 
Человек живёт между белым и чёр-
ным, но всегда должен обращаться 
к добру.

— Ваш диск выложен в Интернет. 
Какие приходят отзывы?

— Самый долгожданный посту-
пил из Патриаршего совета по куль-
туре и подписан его ответственным 
секретарём епископом Тихоном 
(Шевкуновым). В нём говорится, что 
наша программа способствует про-
свещению людей, в том числе тех, 
кто далёк от Церкви. Владыка под-
держивает идею нашего гастроль-
ного турне по России и европей-
ским странам.

Бабушка читала псалмы 
по-татарски

— Как вы пришли к вере?
— Я родилась в маленьком го-

родке Краснотурьинске. Даже не на 
всех географических картах он ука-
зан. Когда училась в начальной шко-
ле, моя православная мама посади-
ла меня в автобус, отвезла в сосед-
ний Карпинск и привела в старин-
ный православный храм. Никогда не 
забуду, что я там испытала, — даже 
разрыдалась. Потом стала самосто-
ятельно ездить в эту церковь.

— Босая — ваш псевдоним? 

— Нет. Мой дед по маминой ли-
нии поляк, носил фамилию Боса. В 
1939 году он переехал в Советский 
Союз, и здесь фамилию измени-
ли на русский лад. Мой отец — му-
сульманской веры. Его мать, Мария, 
моя бабушка, соблюдала все посты и 
праздники и дня не могла обойтись 
без чтения Корана и псалмов по-та-
тарски. Языка я не понимала, но впи-
тывала в себя эти впечатления. Так 
что во мне много всего намешано. 
А псалмы Давида близки мне ещё и 
тем, что они почитаемы не только 
христианами.

— Кто на вас ещё повлиял?
— Педагоги, у которых я училась, 

— потомки ссыльных на Урал. Это 

была замечательная школа. Считаю, 
что мне повезло: Валерий Михайло-
вич Галенков и его жена Тамара Ива-
новна учили меня в первую очередь 
духовности и человечности. И когда 
в 2006 году я приехала в Москву, то 
поступила в институт без проблем. 
Было даже некоторое разочарова-
ние, потому что уровень обучения 
оказался не так высок, как я ожидала.

— Не страшно было ехать из род-
ного городка в столицу?

— Мне было тесно в Красноту-
рьинске. Я задыхалась в нём и с дет-
ства знала, что там не останусь: как 
только исполнится восемнадцать, 
куплю билет и уеду. Я ничего не бо-
ялась.

Святой Давид делает 
нас лучше

— Как повлияла на вас работа над 
проектом? 

— Изучая псалтырь, поняла: он об-
ладает удивительной силой и худо-
жественной красотой, привлекал и 
всегда будет привлекать самых раз-

ных людей. Это синтез высочайшей 
духовности и поэзии. Невозможно 
воспринимать псалмы и не менять-
ся внутренне.

— А музыканты вашей группы 
Bosaya как-то изменились?

— Конечно. Многие расстались с 
вредными привычками, стали чи-
тать серьёзную литературу. Сегодня 
мы работаем над композицией на 
стихи 26-го псалма. Будем продол-
жать репетиции с патриаршим хо-
ром и с оркестром. 

— Каковы дальнейшие планы?
— Хотим познакомить с про-

граммой как можно больше лю-
дей. В ближайшее время отправим-
ся на Урал. В гастрольном списке — 
Пермь, Екатеринбург, Челябинск, 
Уфа, Оренбург, Самара, Казань, Ниж-
ний Новгород, Ярославль, Санкт-Пе-
тербург, Севастополь, Сочи.

— То, что вас ведёт, связано с 
Богом?

— На сто процентов! У меня с дет-
ства есть ощущение, что я не одна. 

Елена Литовченко

Почему рок-музыкант 
Галина Босая поёт псалмы

Никогда не забуду, 
как не выдержала 
и разрыдалась 
в старинном храме

В храме Христа Спасителя тексты святого пророка Давида вызвали овацию

П
евица Галина Босая родилась в Свердлов-
ской области. В 16 лет участвовала во 
Всероссийском конкурсе «Утренняя 
звезда». В 2008 году покорила Мо-
скву, исполнив песню Revolution 
на рок-фестивале «Индюша-

та». В том же году выступала от России на 
Олимпиаде в Китае на нескольких площад-
ках. 

Недавно в Зале Церковных Соборов 
храма Христа Спасителя состоялась пре-
мьера её проекта «Двенадцать священ-
ных псалмов». Творения святого про-
рока Давида в современной симфони-
ческой аранжировке прозвучали столь 
мощно и убедительно, что на послед-
них аккордах зал поднялся и дол-
го стоя аплодировал музыкантам. 
Как родилась идея такой интер-
претации? С этого начался наш 
разговор.

ре
кл

ам
а 

12
47

НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Меняю Болгарию на 
Москву. Т. 8-985-774-1285

 • Куплю долю в квартире, 
комнату. Т. (495) 774-1285

КОМИССИОНКА

 • Фотоаппарат, бинокль 
куплю. Т. 8-963-626-5995

ОБУСТРОЙСТВО 
И РЕМОНТ

 • Электрик, сайт A1992.ru 
Т. 8-916-518-7939

РЕКЛАМНЫЕ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём строчных объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.zbulvar.ruре
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О своей смерти 
Достоевский прочёл 
в Евангелии

В декабре 1849 года Фёдор 
Михайлович Достоевский 
пережил ожидание смерти. 
Об этом дне писатель откро-
венно скажет устами князя 
Мышкина: «Что же с душой в 
эту минуту делается, до каких 
судорог её доводят?»

После несостоявшейся каз-
ни Фёдор Михайлович прожил 
32 года. Он скончался в своей 
постели.  Перед смертью про-
чёл в Евангелии слова Христа 
Иоанну Крестителю: «Не удер-
живай…» И сказал жене Анне 
Григорьевне: «Ты слышишь: не 
удерживай, — значит, я умру». 

Так и случилось, через два 
дня писателя не стало. Его 
похоронили на Тихвинском 
кладбище Александро-Нев-
ской лавры рядом с могила-
ми Жуковского и Карамзина. 

Судить по делам
К семи Таинствам отпева-

ние не относится. 
— В древности считалось, 

что это тоже Таинство, а сей-
час устойчиво считается об-
рядом. В Таинстве действует 
сам Господь, в обряде — чело-
век. В Таинстве есть всегда не-
кое действие, в котором под 
видимым образом подаётся 
невидимая благодать Святаго 
Духа: при крещении — погру-
жение в купель, при прича-
стии — вложение в уста тела 
и крови Христова. В обряде 
этого нет, — говорит настоя-
тель храма Преображения Го-
сподня на Преображенской 
площади протоиерей Борис 

Потапов. — Отпевание не Та-
инство ещё и потому, что при 
его совершении нет воли че-
ловека, он уже не участвует в 
общей молитве. 

Отпевание преследует две 
цели: помочь усопшему, ко-
торый уже не может за себя 
помолиться, и утешить живу-
щих. Последний мотив мно-
гократно проходит в тексте 
песнопений и отпеваний. Од-
нако судить человека Господь 
будет по его делам.

Когда и стены 
помогают

Бывает, что сам храм, где от-
певают человека, может стать 
беспрерывной молитвой к 
Богу за усопшего. Так было в 
случае с писателем Влади-
миром Солоухиным. Его от-
певали в ещё недостроенном 
храме Христа Спасителя по-
тому, что, как говорили, «если 
бы не Солоухин, то и храма, 
может, не было бы». 

«Знаменательно, что отпе-
вание писателя совершается 
именно в этом храме. Ведь 
именно Владимир Алексее-
вич был первым председа-
телем Фонда храма Христа 
Спасителя ещё в то время, 
когда очень многие сомне-
вались в возможности вос-
создания порушенной свя-
тыни» — эти слова Патриарх 
Алексий II произнёс на отпе-
вании писателя.

Через год вслед за Владими-
ром Солоухиным в храме был 

отпет и композитор Георгий 
Свиридов, который также 
стоял у истоков восстановле-
ния святыни. 

Что общего 
у Цветаевой 
и Пушкина 

По Марине Цветае-
вой, которая повесилась в 
1941 году в эвакуации, спу-
стя полвека после её смерти 
в московском храме Возне-
сения Господня у Никитских 
ворот была совершена па-
нихида. Инициатором стал 
протодиакон Андрей Кура-
ев. «Я собрал свидетельства о 
ссылке Цветаевой в Елабугу, 
об условиях её не-жизни там 
— это было скорее доведение 

до само убийства», — расска-
зывал он. 

Интересно, что Пушкин 
тоже чуть не был признан са-
моубийцей. Церковь отно-
силась к дуэлям негативно и 
стремилась искоренить эту 
практику. Основание было то 
же: человек заведомо шёл ри-
сковать своей жизнью. Ми-
трополит Санкт-Петербург-
ский Серафим поэтому был 
против отдания полных по-
гребальных почестей поэту, 
не участвовал в его отпевании. 

Ещё один факт: Пушки-
на должны были отпевать в 
церкви в здании Адмирал-
тейства. Именно туда понача-
лу просила пожаловать участ-
ников церемонии жена поэта 
Наталья Николаевна. Потом 
отпевание перенесли в цер-
ковь Спаса Нерукотворного в 
Большом Конюшенном дво-
ре. По одной из версий, так 
распорядился Николай I, опа-
саясь манифестаций, по дру-
гой — в отпевании отказал 
настоятель храма, который 
счёл дуэль самоубийством. 

Большой секрет
Всё тайное становит-

ся явным. Но порой только 
смерть способна открыть 
чьи-то тайны. Известный 
философ Алексей Лосев 
был арестован в 1930 году и 
приговорён к 10 годам ли-
шения свободы. Отбывал 
наказание на строительстве 
Б е л о м о р с к о - Б а л т и й с к о -
го канала, где почти полно-
стью потерял зрение. Спустя 
два года его с женой освобо-
дили по ходатайству первой 
жены Максима Горького Ека-
терины Пешковой. 

У Лосева была необычная 
привычка: всегда на голове 
он носил чёрную шапочку. 
Только после отпевания, ко-
торое прошло на квартире у 
Лосева, стало известно, что 
Алексей Фёдорович был тай-
ным монахом. Супруги Ло-
севы приняли монашество с 
именами Андроник и Афана-
сия ещё до репрессий 1930 
года. Алексей Лосев прожил 
в тайном монашестве 59 лет!

Анна ПЕСТЕРЕВА

                                          СЮЖЕТЫ

Тайны последнего прощания
Как отпевали известных людей

Только после 
отпевания 
стало 
известно, 
что Алексей 
Лосев 
был тайным 
монахом
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1. Композитор Георгий Свиридов. 2. Философ Алексей Лосев. 
3. Поэт Марина Цветаева. 4. Писатель Владимир  Солоухин
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Писать пейзажи 
не захотел

«Видеть любовь» — так на-
звана экспозиция. На ней 
представлены не только ра-
боты Александра, но и его су-
пруги, замечательной худож-
ницы Марии Вишняк: они 
прожили 34 года и воспита-
ли четверых детей. 

Они познакомились в 16 
лет, учась в Московской худо-
жественной школе при Акаде-
мии художеств. Тогда общие 
поиски смысла жизни при-
вели обоих в Церковь. Мария 
вспоминает, что Саша уже в 
эти ранние годы определил-
ся, чем хочет заниматься как 
художник: 

— Он говорил, что не ви-
дит смысла в дальнейшей сво-
ей жизни изображать только 
этот дивный видимый мир. 
Просто написание пейзажей 
— для него это недостаточно 
глубоко. И он сделал свой вы-
бор: всю жизнь творил мир 
невидимый — идеальный, 
очищенный от всего ненуж-
ного, случайного, суетного.

Храм, 
где возрождали 
иконопись

Тогда, в начале 1980-х го-
дов, учиться иконописи было 
не у кого и негде, и Александр 
поступил на отделение худо-
жественной реставрации в 

Строгановку. Первой твор-
ческой площадкой для него 
стал храм Святой мученицы 
Параскевы недалеко от горо-
да Гусь-Хрустальный. Насто-
ятель отец Анатолий Яковин 
на долгие годы стал духов-

ником семьи Соколовых. Он 
привечал молодых талантли-
вых художников и давал им 
пробовать свои силы, заказы-
вая для своего храма образа. 
С тех пор небольшая церковь 
вполне может считаться му-

зеем современного церков-
ного искусства эпохи выхода 
из подполья. А вот своеобраз-
ным университетом иконо-
писи для Александра Соколо-
ва стал возрождающийся Да-
нилов монастырь, где рабо-
тал над росписями уже тогда 
известный мастер отец Зи-
нон (Теодор).

Но какие бы ни были учи-
теля, только дар свыше помог 
Соколову в 33 года создать 
икону, которая прославилась 
как чудотворная. 

Золотой венец 
из подарков

Знаменитый образ «Неу-
пиваемая Чаша» стал чудо-
творным во второй полови-
не XIX века, когда явился од-
ному отставному военному, 
пьянице, и по его молитве 
помог полностью исцелить-
ся от недуга. Тогда к образу 
потянулись многие тысячи 
страждущих. Писатель Иван 

Шмелёв напи сал це-
лую повесть, посвя-
щённую этой иконе.

В 1929 году образ 
безвозвратно исчез. 
А в 1993 году намест-
ник возрождающегося 
в Серпухове Высоцко-
го монастыря заказал 
молодому иконопис-
цу Александру Соко-
лову написать новый 
образ взамен утра-
ченного. Александру 
пришлось проделать 
колоссальную работу, 
ведь списков с утра-
ченной иконы не со-

хранилось, были только её 
словесные описания. 

Созданная заново Соко-
ловым «Неупиваемая Чаша» 
вскоре стала известна: перед 
образом, как и в старину, со-

вершались чудеса. В благо-
дарность верующие жертво-
вали драгоценные украше-
ния, подвески. Из них были 
сделаны серебряный оклад и 
золотой венец иконы. А сам 
иконописец отказался брать 
плату за работу. 

Мария хочет издать 
дневник

Выставка «Видеть лю-
бовь» — мемориальная, по-
этому, помимо икон Алексан-
дра Соколова, на ней пред-
ставлен фотоархив его семьи: 
снимки студенческих лет, с 
детьми, с внуками, в кругу дру-
зей, во время путешествий. 
Многие, кто лично знал ху-
дожника, отмечают, что он 
не был аскетом, любил жизнь 
и видел в ней Божью красоту, 
как и его жена Маша. Её мно-
гочисленные пейзажи — тому 
свидетельство. Тут же рядом 
можно увидеть написанные 
ею портреты их духовных 
учителей — архимандрита 
Зинона, митрополита Анто-
ния Сурожского, священника 
Анатолия Яковина. 

Друг семьи Соколовых — 
протоиерей Владимир Виги-
лянский, вспоминая их со-
вместную молодость в стенах 
Данилова монастыря, расска-
зывает о том, что после ухо-
да Александра остался неиз-
данным его дневник с инте-
ресными воспоминаниями и 
размышлениями. Мария пла-
нирует его издать, но на это 
требуются деньги.

Можно помочь собрать 
средства на издание кни-
ги в память об ушедшем 
выдающемся иконопис-
це. Вот номер карточки Ма-
рии Вишняк в Сбербанке: 
4276380033036935.

Елена АЛЕКСЕЕВА 

Мастер и Мария
Как Александр Соколов воссоздал чудотворную икону, 
к которой едут со всей России

Люди 
жертвовали 
золотые 
вещи, 
а иконописец 
отказался 
от платы 
за работу

В 
Центральном доме художника работает вы-
ставка памяти известного иконописца Алек-
сандра Соколова, автора чудотворной ико-
ны «Неупиваемая Чаша». Его фрески и иконы 
украшают десятки храмов не только в Рос-
сии, но и в Польше, Японии, Америке, Италии, 

Индии, на Кипре. Год назад замечательного ико нописца 
не стало.

Перед «Неупиваемой Чашей» вновь стали происходить чудеса

Александр Соколов с любимой женой. 
Фото из семейного архива
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В 
ходе недавне-
го телешоу «Го-
лос» мы публи-
ковали беседу 
с одним из его 
участников — 

иеромонахом Фотием (Мо-
чаловым). Именно он затем 
и стал победителем этого 
самого популярного в стра-
не песенного конкурса. Как 
изменилась его жизнь по-
сле такого события? Будут 
ли новые выступления на 
сцене и телеэкране? И что 
можно ответить тем крити-
кам, которые считают, что 
участие в телешоу — не 
монашеское дело? Об этом 
спрашиваем у насельни-
ка Свято-Пафнутьева Бо-
ровского монастыря отца 
Фотия. 

Прихожане просят 
селфи

— Что же изменилось в 
вашей жизни после проекта 
«Голос»?

— Я стал более занятым: 
меня постоянно приглашают 
на разные встречи и берут ин-
тервью, то есть ритм жизни за-
дан достаточно активный. Но в 
то же время я немного скован 
в передвижениях, ведь я чело-
век монастырский и не могу 
действовать по своей воле, 
всегда должен советоваться с 
моим высшим духовным руко-

водством. А оно может посчи-
тать, что куда-то мне будет не 
полезно ходить или не стоит 
давать такое-то интервью.

— На вас давит популяр-
ность? 

— Сильного дискомфорта 
не ощущаю. Может быть, стал 
больше уставать физически. А 
популярность пока не давит. 
Думаю, очень помогает то, что 
я живу в монастыре, то есть на-
хожусь в закрытых условиях.

— Как на вас реагируют 
паломники, приезжающие в 
монастырь? Наверное, узна-
ют и просят автограф?

— Да, некоторые прихо-
жане меня узнают. Иногда 
просят сделать селфи, реже 
— дать автограф. Сейчас в 
большой моде селфи, и на-
род, конечно, пользуется 

возможностью, чтобы потом 
где-нибудь выложить фото-
графии и похвастаться, что 
видели отца Фотия. Старые 
знакомые вспоминают, на-
чинают звонить. Если рань-
ше они не объявлялись го-
дами, то теперь все звонят, 
вспоминают, хотят возобно-
вить дружбу. 

Участники «Голоса» 
окунулись в купель

— С вашим наставником 
н а  п р о е к т е  Г р и г о р и е м 
Лепсом вы продолжаете 
общаться?

— Мы в хороших отноше-
ниях. Я побывал у него и в 
продюсерском центре, и дома. 
Он очень порядочный чело-
век, очень гостеприимный, 
интеллигентный и верующий.

— А участники проекта 
«Голос» приезжают к вам в 
монастырь? 

— Да, в январе, на Креще-
ние ко мне приезжали Иван 
Далматов, Эмиль Кадыров, 
Дарья Беженар и Мария Еро-
ян. И я им показал, как ку-
паться в этот праздник. Они 
впервые окунались. Сам я 
не купался, но их морально 
поддерживал. Им всем обряд 
омовения в купели очень по-
нравился.

«Никаких планов 
не строю»

— Как вы относитесь к кри-
тике? Ведь ваше появление в 
телепроекте было неодно-
значно воспринято…

— Я спокойно ко всему от-
ношусь, не принимаю близ-
ко к сердцу. Хотя поначалу 
немного переживал. Я пони-
маю: что бы человек ни де-
лал, всё равно найдётся тот, 
кто будет его защищать, и 
тот, кто будет его критико-
вать. Хотя в принципе счи-
таю, что и критики по-свое-
му правы. Они высказывают-
ся как ревнители традици-
онных устоев, если считают, 
что никак нельзя совмещать 

духовное и светское. Но, воз-
можно, им просто не хватает 
широты понимания, чтобы 
воспринять и увидеть благое 
в том, что выходит за рамки 
их стандартов. 

— Отец Фотий, а какие у 
вас ближайшие планы? Ско-
ро ведь начинается тур участ-
ников проекта «Голос» по 
городам России. А ещё гово-
рили, что готовится запись 
вашего сольного альбома... 

— Мы планируем записать 
альбом, но пока не присту-
пили: определяем реперту-
ар. В феврале начнётся тур 
участников проекта «Голос» 
по стране. Планируются 
концерты в Краснодаре, Ро-
стове-на-Дону, Курске, Пен-
зе, Тюмени, Екатеринбурге, 
Санкт-Петербурге, Калинин-
граде и других городах. Я по-
лучил благословение на уча-
стие в этом туре.

— А какие задачи вы стави-
те сами перед собой?

— Я подчиняюсь обсто-
ятельствам. Будь что будет. 
Точнее, священник как дол-
жен говорить? «Как Бог даст!» 
Поэтому ничего не загады-
ваю и никаких планов не 
строю. И думаю, что всё про-
изойдёт так, как нужно Богу. 

Беседовала Екатерина Шитикова 
(ИА «Столица»)

Фото Вадима Тараканова, пресс-
службы Первого канала 

и из личного архива о. Фотия

Иеромонах 
уже получил 
благословение 
на концертный 
тур по России

Победитель телешоу «Голос» иеромонах Фотий рассказал, 
что изменилось в его жизни после проекта

Тому, кто в келье, 
популярность не страшна
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Много званых, 
да мало избранных 

Вопрос, конечно, не для 
заметки в «Фейсбуке». Нуж-
ны квалифицированный 
опрос, свидетельства, исто-
рический аспект, взгляд из-
нутри, взгляд снаружи, ана-
литика… 

У каждого священника есть 
свой опыт размышлений на 
эту тему. Есть они у меня.

Пять дорог в храм

1 Самая большая часть 
людей, приходящих в 

церковь, — это те, кто не мо-
жет найти выход из жизнен-
ного тупика (болезнь, 
смерть близкого человека, 
семейный кризис, непра-
вильный выбор профессии, 
утрата смысла жизни, оди-
ночество, нищета, страхи, 
отчаяние, критическое на-
копление ошибок и т.д.). В 
евангельской притче о брач-
ном пире так и говорится 
Хозяином дома, чтобы к 
Нему привели «нищих, увеч-
ных, хромых и слепых» (Лк. 
14:21). Эта категория цер-
ковных прихожан составля-
ет костяк любого прихода. 

Именно они являются крас-
норечивыми свидетелями 
помощи Церкви в исправле-
нии кривизны их жизни.

2  Следующая категория 
— это те, кто, условно 

говоря, сердцем и душой 
знал о существовании свое-
го Создателя и Спасителя, 
верил Ему, искал Его, при-
шёл в Церковь и нашёл Его 
там.

3  Но есть какая-то часть 
людей, которые устро-

ены по-другому. Для них всё 
поверяется рационализмом 
и логикой. Кто-то искренне 
пытается понять верующих. 
Кто-то не боится найти за-

кономерности в «гипотезе 
Бога». Кто-то честно пытает-
ся ответить на вопрос: в чём 
смысл жизни? Кто-то нахо-
дит смысл в евангельском 
способе познания истины. 

4  Есть довольно узкая 
группа людей, для ко-

торых эстетическая сторона 
церковной службы, церков-
ного искусства, языка бого-
служения и церковной книж-
ности является убедитель-
ным аргументом для вхожде-
ния в церковную ограду.

5 Для нашей эпохи харак-
терными являются и 

попытки через Церковь найти 
способы самоидентифика-

ции — мировоззренческой, 
социальной, личностной. 
Предпочтительность «веры 
отцов» становится непререка-
емой. Есть среди нас и такие. 

Что такое счастье
Понятно, что подобный 

схематизм часто опровер-
гается любым конкретным 
примером. Иногда в чело-
веке намешано и то, и дру-
гое, и третье. Одни люди, со-
прикоснувшись с Господом, 
сразу получают благодать 
богообщения, другие ждут 
этого блаженства десятиле-
тиями. Для одних покаяние 
и благодарение являются 

естественным состоянием 
души, другим этому прихо-
дится учиться, ломая в себе 
многочисленные преграды. 

Есть ли те, кто переступил 
порог храма, получил мно-
гое из того, что просил, а по-
том ушёл оттуда, не прило-
жив усилия для борьбы с ис-
кушениями? Конечно, есть. 
И их очень много. 

Но надо знать главное: 
православному человеку — 
«избранному» — достиже-
ние счастья (блаженства) не 
просто возможно, но неиз-
бежно. Потому что счастье 
— это совпадение нашей 
воли с Волей Божией.

Почему люди 
приходят в Церковь

ПРАВОСЛАВНЫЙ ИНТЕРНЕТ             

Православному человеку 
достижение счастья не просто 
возможно, но неизбежно

Центр по работе с глухими при 
храме Всех Святых в земле Рос-
сийской просиявших в Новокоси-
не начал приём заявок на обу-
чение русскому жестовому язы-
ку. Приглашаются православные 
добровольцы и все желающие. 

— Наши прихожане, молодёжь 
из других храмов, родители глу-
хих детей часто обращаются с во-
просом, где можно выучить рус-
ский жестовый язык, — говорит 
настоятель храма протоиерей 
Михаил Зазвонов. — Наши курсы 
— особые, с церковным уклоном.

Учащиеся смогут получить на-
чальные навыки общения с глу-
хими людьми и изучить церков-
ные молитвы на жестовом языке. 
Запланированы и практические 
занятия, включающие сурдопе-
ревод фрагментов богослуже-
ния, а также посещение интер-
ната для слабослышащих детей. 
Курсы будут полезны не только 
тем, кто планирует помогать об-
щинам глухих, но и тем, у кого 
есть глухие родственники или 
близкие люди.

Обучение начнётся 24 февра-
ля и рассчитано на 2,5 месяца. 
Занятия будут проходить каждую 
среду с 18.00 до 21.00.

Запись на курсы по телефо-
ну 8-926-456-9757 или по адре-
су gluhienovokosino@gmail.com

Как помочь 
глухим 
молиться

Из «Фейсбука» протоиерея Владимира Вигилянского
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У котлована 
под крестом

Эта история началась поч-
ти три года назад в приходе 
храма в честь святой мучени-
цы Татианы Римской в Люб-
лине. Именно в приходе, по-
тому что самого храма тогда 
ещё не было. Был только кот-
лован в сквере у метро «Люб-
лино». Зато на холме уже воз-
вышался поклонный крест. А 
рядом со стройкой вскоре на-
чал действовать временный 
деревянный храм, где прово-
дились богослужения и соби-
ралась группа милосердия.

Впервые письма тем, кто 
болен или одинок, решили 
написать в рамках фестиваля 
«Наша Пасха». На Светлой сед-
мице после праздничного бо-
гослужения по скверу рассре-
доточились волонтёры с план-
шетами, ручками и фломасте-
рами. Они предлагали всем 
написать несколько тёплых 
слов и поделиться впечатле-
ниями о празднике с теми, кто 
в силу обстоятельств оказался 
обделённым общей радостью. 

После праздника письма 
вместе с подарками, собран-
ными на пожертвования, были 
отправлены в несколько дет-
ских домов Москвы, подмо-
сковного Можайска, а также в 
больницы.

Нежданный праздник 
в детдоме

В 51-й детский дом мне до-
велось попасть как раз в день 
получения этой необычной 
почты.

«Мне? Письмо?» — раздава-
лось то тут, то там. «До-ро-гой 
не-зна-ко-мый друг…» — чита-
ли первоклашки. Действова-
ли по принципу — кому что 
достанется. Но чудесным об-

разом получалось так, что 
 письма попадали именно по 
адресу. Так что каждый ребё-
нок был уверен, что письмо 
писали именно ему.

В детском доме акция полу-
чила неожиданное продолже-
ние. Дети сами решили напи-
сать ответы. Слова «люблю» и 
«радость» были ключевыми в 
этих письмах.

«Ты мне — 
я другому»

Спустя год акция в Любли-
не повторилась. На этот раз 
к уже привычным адресатам 
добавился посёлок Максати-
ха Тверской области. Настоя-
тель храма Всех Святых в Мак-
сатихе отец Виталий вместе с 
группой социального служе-

ния помог добрым весточкам 
из Москвы добраться до мест-
ных детских домов, одиноких 
пожилых людей.

Ответы были не простыми 
«ты мне — я тебе», а особен-
ными: «ты мне — я другому». 
Ученики воскресной школы 
Всехсвятского храма и другие 
дети тоже написали  письма с 
тёплыми пожеланиями мира, 
любви и добра, адресованные 
незнакомцам, и передали в 
Москву. Воспитанники мест-
ной изостудии письма не на-
писали, а нарисовали.

Уже в 2015 году, на Рожде-
ство, в храме Всех Святых в 
Максатихе дети и взрослые 
писали письма и собирали по-
сылки для ветеранов и одино-
ких стариков. 

Вне расстояний 
и политики

Особенно пронзительным 
«Письмо незнакомому другу» 
получилось этой весной. Ав-
торы писали письма и соби-
рали посылки жителям Луган-
ска и Донбасса.

Послания передавали в Лу-
ганскую область на переклад-
ных, через добрых людей, 
ехавших к своим родственни-
кам. Для храма Святого Духа в 
городе Стаханове передали 
свечи, лампадное масло, бла-

говония. А вместе с письма-
ми для прихожан храма в Лу-
ганске отправили гуманитар-
ный груз в виде простых про-
дуктов, которые в регионе, где 
идёт война, считаются празд-
ничными. Посылки разделили 
по-братски с соседними при-
ходами, а также с местным 
детским интернатом. Когда, 
по прибытии посылок, прихо-
жане пришли на службу, они 
удивились красным пасхаль-
ным свечам — о такой «роско-
ши» сложно было и мечтать.

Через какое-то время в хра-
ме святой мученицы Татианы 
Римской получили ответное 
письмо из Луганской обла-
сти сразу от нескольких при-
ходов.

На предстоящую Пасху 
«Письмо незнакомому другу» 
вновь найдёт новых адресатов. 
Совершить чудо сможет каж-
дый из нас, достаточно взять 
лист бумаги и ручку. Написать 
доброе письмо, адресованное 
одинокому пожилому челове-
ку, ребёнку из детского дома 
или пациенту больницы, при-
ложив к нему вкусный пода-
рок, книгу или игрушку, мож-
но в храме в честь святой му-
ченицы Татианы Римской по 
адресу: Москва, Краснодар-
ская ул., вл. 50.

Ольга СОКОЛОВА

Отправьте письмо 
перед Пасхой

Совершить 
чудо может 
каждый, 
достаточно 
взять лист 
бумаги 
и ручку

Храм в Люблине приглашает написать тем, кто в этом особенно нуждается

ÁÎÃÀÒÅÉØÈÉ ÂÛÁÎÐ ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ ÊÍÈÃ

Ñ 11:00 äî 20:00, áåç âûõîäíûõ. Òåë.: 8-495-689-15-54. 
Óë. Ñîâåòñêîé àðìèè, ä. 12, ñòð. 1 è 2. Ì. «Ìàðüèíà Ðîùà». 
Õðàì íàõîäèòñÿ íà òåððèòîðèè äåòñêîãî ïàðêà «Ôåñòèâàëü-
íûé», íàïðîòèâ öåíòðà «Ïëàíåòà ÊÂÍ». 
Å-mail: lazarevkniga@mail.ru, www.na-lazarevskom.ru

Íåñêîëüêî òûñÿ÷ íàèìåíîâàíèé ïðàâîñëàâíîé ëèòåðàòóðû ïî 
óìåðåííûì öåíàì. Öåðêîâíàÿ óòâàðü, ïîäàðêè, cóâåíèðû.

â ôèðìåííîì ìàãàçèíå èçäàòåëüñòâà Ñåñòðè÷åñòâà âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ 
Còàâðîïîëüñêîãî ïðè õðàìå Ñâÿòàãî Äóõà ñîøåñòâèÿ íà Ëàçàðåâñêîì êëàäáèùå.

Â Àëòóôüåâî äåéñòâóåò õðàì-÷à ñîâ íÿ âî èìÿ ñâÿ ùåí íî ìó ÷å íè êà Èî àí íà Ðèæñ êî ãî 
(Àë òóôü å âñ êîå øîñ ñå, 77) — åæåä íåâ íî ñ 8:00 äî 20:00. Òåë.: 8-926-522-10-88.

Â íåé, à òàêæå â öîêîëüíîì ïðèäåëå ñòðîÿùåãîñÿ õðàìà â ÷åñòü Òîðæåñòâà Ïðàâîñëàâèÿ 
áî ãîñ ëó æå íèÿ ñî âåð øà þò ñÿ ïî ñóááîòàì, âîñêðåñåíüÿì, áîëüøèì ïðàçäíèêàì è äíÿì 
ïàìÿòè ÷òèìûõ ñâÿòûõ: Ëè òóð ãèÿ â 9:00, âå ÷å ðíåå áîãîñëóæåíèå â 17:00. 
Ïîäðîáíåå ñì. íà ñàéòå: HRAMTPRAV.RU  

ÏÀÑÑÀÆÈÐÎ- è ÃÐÓÇÎÏÅÐÅÂÎÇÊÈ 
Òåë.: 8-926-007-76-88.  Ì. «Ìàðüèíà Ðîùà».

Âû ìîæåòå çàêàçàòü ØÎÊÎËÀÄ ê äíþ Àí ãå ëà, öåð êîâ íûì ïðàçä íè êàì, ñ èçîá ðà æå-
íè åì íà îáëîæêå âàøå ãî õðà ìà èëè ÷òè ìî ãî ñâÿ òî ãî. Èìååòñÿ áî ëåå 80 âè äîâ 
ãî òî âûõ íà è ìå íî âà íèé. Òåë.: 8-926-296-56-72, svetalazarevskoe@yandex.ru

ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÉ ÕÐÀÌ çàèíòåðåñîâàí â ñîòðóäíè÷åñòâå
c ÔÅÐÌÅÐÑÊÈÌÈ ÕÎÇßÉÑÒÂÀÌÈ, â ò.÷. íà ïîñòîÿííîé 

îñíîâå. Ïðè õðàìå ðàáîòàåò ïðîäóêòîâàÿ ëàâêà. 
Òåë.: 8-926-296-14-47.

ïðè Ñåñòðè÷åñòâå âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ Ñòàâðîïîëüñêîãî
ïðè íè ìà åò çà êà çû íà ÈÊÎ ÍÛ È ÈÊÎ ÍÎ ÑÒÀ ÑÛ, ÌÅÐÍÛÅ ÈÊÎÍÛ.
Èêîíû ïèøóòñÿ â ñîîòâåòñòâèè ñ ïðàâîñëàâ íûìè êà íî íà ìè, 
ñî õðàíÿþòñÿ è ðàçâèâàþòñÿ òðà äè öèè äðåâ íå ðó ñ ñêîé èêî íî  ïè ñè 
XV–XVI ââ. Ðàçðàáîòêà ñþ æå òîâ èêî íîã ðà ôèé íî âîï ðîñëàâ ëåí-
íûõ ñâÿ òûõ. Ðà áî òà þò ïðîôåññèîíàëüíûå èêîíîïèñöû ñ ìíîãî-
ëåòíèì ñòàæåì, âû ïó ñê íè êè Èêî íî ïèñ íîé øêî ëû Ìîñ êî âñ êîé 
Äó õîâ íîé Àêà äå ìèè, ÷ëå íû Ìîñêîâñêîãî Ñî þ çà èêî íî ïèñ öåâ.

lazarev.divo@mail.ru, www.ignatysestry.ru

Ïðè õðàìå â ÷åñòü Òîðæåñòâà Ïðàâîñëàâèÿ â Àëòóôüåâî (Àëòóôüåâñêîå øîññå, 77) ïðîâîäÿòñÿ:
• âîñêðåñíûå çàíÿòèÿ äëÿ äåòåé ïî ãðóïïàì (5-14 ëåò). Íà÷àëî â 11:30. 
 Â ïðîãðàììå: îñíîâû ïðàâîñëàâíîãî ìèðîâîççðåíèÿ, ÈÇÎ, ìóçûêà. Çàíÿòèÿ áåñïëàòíûå;
• áåñåäû ñî ñâÿùåííèêîì äëÿ âçðîñëûõ. Íà÷àëî â 12:30. Òåë.: 8-926-522-10-88 (ñ 13:00 äî 21:00).

ÎÁØÈÐÍÛÉ ÂÛÁÎÐ ÏÐÀÂÎÑËÀÂÍÛÕ ÊÍÈÃ â Ñåâåðî-Âîñòî÷íîì îêðóãå 
ãîð. Ìîñêâû — ïðè õðàìå ïðåïîäîáíîãî Ñåðãèÿ Ðàäîíåæñêîãî â Áèáèðåâå, ìàãàçèí 
«Àç. Áóêè. Âåäè» (ôèëèàë èçäàòåëüñòâà Ñåñòðè÷åñòâà âî èìÿ ñâò. Èãíàòèÿ Ñòàâðî ïîëü-
ñêîãî). Ïðàâîñëàâíàÿ ëèòåðàòóðà, èêîíû, öåðêîâíàÿ óòâàðü, ïîäàðêè è ñóâåíèðû.
Æäåì Âàñ åæåäíåâíî ñ 9:00 äî 20:00 ïî àäðåñó: óë. Êîñòðîìñêàÿ, 7. Ì. «Áèáèðåâî». Òåë.: 8-926-518-92-31.

ÂÑÅÃÄÀ Â ÏÐÎÄÀÆÅ ÁÎËÜØÎÉ ÂÛÁÎÐ 
ÊÀ×ÅÑÒÂÅÍÍÛÕ ÏÐÎÄÓÊÒÎÂ, ÂÛÐÀÙÅÍ-

 ÍÛÕ Â ÅÑÒÅÑÒ ÂÅÍÍÛÕ ÓÑËÎÂÈ ßÕ ÍÀ ÏÎÄÑÎÁÍÎÌ ÕÎÇßÉÑÒÂÅ ÏÎÄÂÎÐÜß 
ÕÐÀÌÀ: ßÉÖÀ, ÒÂÎÐÎÃ, ÌÎËÎÊÎ, ÌßÑÎ, ÃÐÈÁÛ: ÑÎË¨ÍÛÅ, ÌÀÐÈÍÎÂÀÍÍÛÅ 
È ÑÓØÅÍÛÅ, À ÒÀÊÆÅ Ì¨Ä, Ï×ÅËÎÏÐÎÄÓÊÒÛ È ÌÅ  ÄÎÂÛÅ ÍÀÏÈÒÊÈ. 

ÁÎËÜØÎÉ ÂÛÁÎÐ ÄÈÀÁÅÒÈ×ÅÑÊÈÕ ÏÐÎÄÓÊÒÎÂ. 

Â ÏÐÎÄÓÊÒÎÂÎÉ ËÀÂÊÅ ÏÐÈ ÕÐÀÌÅ

Âñå ñðåäñòâà îò ïðîäàæè íàïðàâëÿþòñÿ íà ñòðîèòåëüñòâî õðàìà 
â ÷åñòü Òîðæåñòâà Ïðàâîñëàâèÿ â Àëòóôüåâî. Íàøè àäðåñà: 

• óë. Êîñòðîìñêàÿ, 7. Ì. «Áèáèðåâî», ïÿòü ìèíóò ïåøêîì. Ëàâêà íàõîäèò ñÿ â öîêîëüíîì 
ýòàæå õðàìà âî èìÿ Ñîáîðà Ìîñêîâñêèõ ñâÿòûõ. Îòêðûòà åæåäíåâíî ñ 9:00 äî 20:00.
• óë. Ñîâåòñêîé àðìèè, 12, ñòð. 1 è 2. Ì. «Ìàðüèíà Ðîùà», ïÿòü ìèíóò ïåøêîì. Ëàâêà ïðè 
õðàìå Ñîøåñòâèÿ Ñâ. Äóõà íà Ëàçàðåâñêîì êëàäáèùå. Îòêðûòà åæåäíåâíî ñ 10:30 äî 20:00.

ÌÎÑÊÎÂÑÊÎÌÓ  ÕÐÀÌÓ ÍÀ ÏÎÑÒÎßÍÍÓÞ ÐÀÁÎÒÓ ÒÐÅÁÓÞÒÑß: 
• âîöåðêîâëåííûå òðóäîëþáèâûå ðàáîòíèöû íà óáîðêó è êóõíþ (â ò.÷. ïîâàð).
    Çàðïëàòà ñòàáèëüíàÿ, ïè òà íèå, ïðîæèâàíèå.
   Òåë.: 8-926-296-14-47 (çâîíèòü ñ 11:00 äî 21:00);
• ñàíòåõíèêè ñ îïûòîì ðàáîòû, ðàáî÷èå ñòðîèòåëüíûõ ñïåöèàëüíîñòåé.
    Çàðïëàòà ñòàáèëüíàÿ, ïè òà íèå, ïðîæèâàíèå. 
   Òåë.: 8-926-206-70-37 (çâîíèòü ñ 11:00 äî 21:00).

ÍÀ ÏÎÄÂÎÐÜÅ ïðàâîñëàâíîãî õðàìà (Ìîñêîâñêàÿ îáë., íåäàëåêî îò Ñîôðèíî 
ßðîñëàâñêîãî íàïðàâëåíèÿ) òðåáóåòñÿ:
• ðàáîòíèöà íà îãîðîäå. 
   Çàðïëàòà ñòàáèëüíàÿ, ïè òà íèå, ïðîæèâàíèå.
   Òåë.: 8-926-296-14-47 (çâîíèòü ñ 11:00 äî 21:00).

«ÄÈÂÎ»
ÈÊÎÍÎÏÈÑÍÀß 

ÌÀÑÒÅÐÑÊÀß 

8-495-689-15-54, 
8-926-296-56-71, 
8-926-535-61-63.

Ó Ñ Ë Ó Ã È 

ÀÂÒÎÑÅÐÂÈÑÀ
Òåë.: 8-926-007-76-88 

(ñ 11:00 äî 22:00)
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П
роект «Возьмите 
меня в семью!», 
который служба 
милосердия храма 
Покрова Пресвя-

той Богородицы в Медведко-
ве придумала пару лет назад, 
помогает детям и родителям 
найти друг друга. Сегодня мы 
предлагаем вам познакомить-
ся с детьми, которые сами за-
хотели стать участниками 
проекта «Возьмите меня в 
семью!» и рассказать о себе. 
Это Серёжа, Дэвид, Егор, и 
живут они в центре содей-
ствия семейному воспита-
нию «Алые паруса» (бывший 
специальный (коррекцион-
ный) детский дом №43). 

Егор учится в 3-м классе. 
Очень хочет, чтобы его ро-
дители были добрыми, по-
тому что и сам он очень до-
брый: делится с другими деть-
ми конфетами, мечтает стать, 

когда вырастет, воспитателем 
и заботиться о других. 

Дэвиду 12 лет. Он неверо-
ятно солнечный, радостный 
ребёнок, рядом с которым за-
бываешь обо всех проблемах 
и хочешь просто улыбаться 
и благодарить Господа за ка-
ждую минуту. Дэвид мечтает 
встретиться с Дедом Морозом 
и загадать ему три желания… 
Какие? Почитайте интервью с 
ним на сайте. 

Серёже 11 лет. Он очень 
серьёзный, собранный маль-
чик, настоящий дипломат и 
хочет, чтобы родители его 
тоже всегда понимали, даже 
когда он получает двойки. 
Это, правда, бывает крайне 
редко, ведь Сергей очень лю-
бит учиться. 

Вы можете стать родите-
лями этих детей, подарить 
им надежду и любовь. Если 
вы хотите познакомиться с 

кем-то из детишек, заходи-
те на сайт pokrovchram.ru/
vozmite-menja-v-semju, по-
смотрите фотографии, почи-
тайте, что дети рассказывают 
о себе, и, возможно, вы пой-
мёте, что этот маленький че-
ловек сможет стать родным 
для вас. Задать любые во-
просы по проекту «Возьми-
те меня в семью!» вы можете 
по телефону 8-967-242-4391. 

Вероника Кузнецова

Детям нужны родители 

Б У Д Ь Т Е  Д О Б Р Ы

Верующие молятся 
в бывшем сельпо

В деревне Троекурово Ли-
пецкой области богослужения 
совершаются в здании быв-
шего продуктового магазина 
(сельпо). Помещение неудоб-
ное и ветхое. Местные жители 
начали строить свой небольшой 
храм в честь святителя Николая. 
Участок под церковь выделен, 
подготовлен проект. Дальней-
шие работы зависят от помощи 
добрых людей. Подробности на 
сайте nikolskiprihod.cerkov.ru

 Тел.: 8-915-858-0042, 8-960-
146-2340.
Номер карты Сбербанка на-
стоятеля храма иерея Алексия 
Анисимова: 6390 0235 9002 
732173

Храм в Калязине 
ждёт помощи

Фонд имени преподобного Ма-
кария Калязинского просит ока-

зать помощь по ремонту храма 
Введения во храм Пресвятой Бо-
городицы и часовни в честь пре-
подобного Макария Калязинско-
го на Монастырском острове в 
городе Калязине Тверской об-
ласти. Необходимы строймате-
риалы, автотехника, строители, 
средства на оплату коммуналь-
ных услуг, продукты питания и 
спецодежда. Желающие потру-
диться во славу Божию могут 
приезжать на неделю, месяц и 
более.

Для получения информации 
о храме и Монастырском остро-
ве обращайтесь по тел. 8-968-
714-3609 (Николай) или приез-
жайте по адресу: г. Калязин, 
ул. Школьная, 1. 

 Реквизиты храма: 
ОГРН 1026900007012 
ИНН/КПП 
6925003462/692501001 
р/с 40703810963250106135 
в Сбербанке, г. Калязин 
БИК 042809679 
к/с 30101810300000000707

Надо достроить 
колокольню

В деревне Бородино Мыти-
щинского района возводят 40-ме-
тровую колокольню. Она входит в 
состав храмового комплекса, бе-
лоснежные стены которого хоро-
шо видны с Осташковского шос-
се. В Богоявленском храме здесь 
можно приложиться к иконе Бо-
жией Матери «Ходатаица». 

Как на пустыре появился кра-
сивый комплекс и как трудится 
дружный приход, вы сможете 
узнать, купив в церковной лавке 
фильм «День Бородина. Исто-
рия сельского прихода». Деньги 
от продажи фильма пойдут на 
строительство колокольни. Ко-
локольня должна быть достро-
ена к концу этого года, и хра-
му сейчас очень нужна помощь. 
Можно сделать и обычное по-
жертвование. Информация на 
сайте www.borodino-hram.ru, 
телефон (495) 583-3857.

Зоя Барышева

Задавайте 
ваши вопросы 
по телефону 
(495) 681�0086 

Пишите по адресу: 
г. Москва, просп. Мира, 18, 
редакция.  
E7mail: krest@zbulvar.ru 
www.krest-most.ru

Егор Дэвид Серёжа

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»

Узнайте подробнее по тел.: 

8 (499) 136-15-19, 8 (499) 796-11-30

ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 4 000 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 30 000 руб.
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